

LAS NUEVAS PERSPECTIVAS DE LA REPUBLICA.

por Arnoldo Ferreto.

La jornada electoral ha terminado victoriosamente, pero la lucha por la transformación de Costa Rica apenas está comenzando. A lo sumo podemos decir que se ha ganado el primer round. Conviene, entonces, hacer un sereno balance de lo actuado y reorganizar las fuerzas para el cumplimiento de las próximas tareas.

La perspectiva que se nos abre tiene que ser observada a la luz de la tesis política de la unidad nacional. La política de la unidad nacional ha entrado en una nueva etapa, pero debe aplicarse con más urgencia que nunca.

La campaña electoral terminó el triunfo de las fuerzas progresistas es un triunfo de nuestra tesis política, es decir, de la unidad nacional. La consolidación de la reforma social, el cumplimiento del programa del Bloque de la Victoria y la solución de los graves y complejos problemas de la post-guerra, requieren la unidad nacional.

No podemos estar con la tesis política que el país se prive de la cooperación de muchos de sus buenos hijos, solamente por el hecho de que en el curso de la reciente campaña electoral erraron su camino e hicieron el juego a las fuerzas de la reacción, enmarcadas dentro del cortesismo más preciso. Precisamente porque sabemos que la reacción derrotada electoralmente adoptará ahora formas más sutiles de lucha para torcer el rumbo progresista que se ha abierto a la historia del país, es necesario que el nuevo gobernante y las fuerzas que le son cien por cien y sinceramente adictas, procuren atraer a sus filas a los ovejunos desorientados, es decir, a los cortesistas de mentalidad progresista.

Es innegable que un número considerable de ciudadanos que nunca han sido ni son reaccionarios, se desorientó en la reciente campaña electoral. El carácter personalista tradicional de la política costarricense, que aún se manifestó en esta campaña, determinó la presencia en el partido Democrático de muchos hombres que habían marchado en otras

ocasiones por los senderos de la izquierda y no de la derecha. No debemos ahondar esa desviación, sino por el contrario, rescatar de la influencia reaccionaria todos los hombres buenos que por error militaron en el cortesismo.

Observando la experiencia de otros países debemos prepararnos para destruir las manobras de nuevo tipo que la reacción recién derrotada realice en el próximo futuro. La estrategia de los adversarios se encaminará fundamentalmente, no cabe duda de eso, a romper la cooperación de Vanguardia Popular con el nuevo gobierno. A meter cuñas entre nuestro partido y el Republicano Nacional. A desviar el nuevo gobierno del rumbo progresista que tiene trazado en el programa. Para evitar esto, Vanguardia Popular debe interesarse para que a don Teodoro Picado lo rodeen los mejores hombres. No hemos aspirado a disfrutar de ministerios y de puestos públicos. Pero no hemos renunciado procurar, en la medida de nuestras posibilidades a que el nuevo gobierno escoja buenos funcionarios. No podemos perder de vista que la sola voluntad del gobernante es insuficiente para realizar un programa. El programa del Bloque de la Victoria tendrá que ser ejecutado por hombres y esos hombres han de ser los colaboradores de don Teodoro Picado. Por esa circunstancia, los colaboradores del nuevo presidente deben ser hombres de mentalidad afín con la nueva orientación que se le está dando a la república.

Tenemos la experiencia del doctor Calderón Guardia. La gran obra social cumplida por la actual administración se ha visto a menudo entorpecida por la actitud reaccionaria de algunos de los funcionarios públicos. El Dr. Calderón Guardia ha tenido que amarrarse los pantalones pasando por encima de algunos de sus subalternos para hacer efectiva su voluntad progresista. Por otra parte, es indiscutible que la corrupción existente en las esferas administrativas debe desaparecer. Los funcionarios corrompidos

(Pasa a la Pág. DOS)

LA ULTIMA CONSIGNA DEL NAZI-CORTESISMO ES LA DIFUSION DE RUMORES QUE DIVIDAN Y DEBILITEN AL BLOQUE DE LA VICTORIA

Hasta ahora en la Historia de Costa Rica ningún partido político cometió mayores abusos contra la patria que el cortesismo

El nazi-cortesismo sorprendió al país con sus consignas por la variedad de ellas y por la profundidad del antipatriotismo que las inspiró: intentó provocar el pánico, intentó provocar el desempleo en la masa de las peonadas; intentó el cierre del comercio; intentó conflictos internacionales para Costa Rica; intentó la revuelta armada; e intentó la intervención extranjera en nuestro suelo.

Mayor cargo de conciencia no ha llevado hasta ahora un grupo de ciudadanos.

La pifia formidable del incomprendido don Otilio, que creyó que realmente el Diario movía al País y que al cerrarlo paralizaba todas las actividades nacionales, fué el prólogo de la gran derrota que esa inmundicia campaña había de recibir, como la recibió, en las pasadas elecciones.

Hasta las elecciones, entre otros nosotros que este anti-patriotismo nazi-cortesista estaba fundamentado en gran parte en la pasión y en el interés políticos; y que, falso del apoyo popular, el cortesismo tenía que aceptar como buenos hasta los recursos políticos innobles para poder mantenerse a la altura de la ambición presidencial de don León y las exigencias de los círculos ocultos que le finan-

ciaban la campaña. Creímos que con la derrota esa labor despreciable acabaría.

Pero ahora se ve que la labor de zapa contra la Patria está organizada no con miras a la elección que ya pasó, sino con miras a la ruina del país; ahora se ve que siguen empeñados en el desorden y en la intranquilidad del país. Ya pasada la elección, sigue la quinta columna, — que sirvió de médula espinal al Cortesismo — propalando bolas pormocionadas y sigue proponiendo consignas anti patrióticas.

La última consigna del Nazi-cortesismo es la de difundir rumores que dividan y debiliten el Bloque de la Victoria. Consideran los nazi-cortesistas que en esa forma no podrá realizarse el programa suscrito por ambos Partidos, y que así lograr ellos causar a la República el mal que no pudieron causar antes con sus vergonzosas consignas derrotadas. Por eso advertimos a Picadistas y Vanguardistas u otro Partido en perjuicio del que los rumores que se propala sobre pretensiones de uno u otro, deben ser recibidos como consignas cortesistas y deben tener a quienes los propalan, como enemigos del Bloque de la Victoria al servicio de la quinta columna nazi-cortesista.

CARTA A UN CIUDADANO DEL MUNDO

UN NUEVO STALINGRADO: 62.000 Nazis Han Muerto

Terminó la batalla del bolsón de Cherkasy. Finlandia busca la paz. La flota soviética del Báltico en libertad de acción. Avances en todos los frentes. Desorganización total del frente alemán

Todos los cables de Moscú traen grandes noticias. Las tropas soviéticas de los generales Vatutin y Konev terminaron la destrucción de los nazis encerrados en el bolsón de Cherkassy. 62.000 alemanes pagaron allí con su vida los crímenes cometidos contra el pueblo más amante de la paz y de la libertad

Esto dejará ahora en libertad a varios centenares de miles de soldados soviéticos ocupados en encerrar a esas fuerzas nazis, con lo cual la ofensiva en el sur cobrará nuevo ímpetu y no pasarán muchas semanas sin que los nazis sean desalojados por completo de Ucrania y de todo el territorio soviético.

El avance ruso en el norte, frente a Leningrado, ha provocado los efectos que nosotros ya anunciábamos en un número anterior de TRABAJO. La flota soviética del Báltico, encerrada en la base naval de Kronstadt, ha quedado en libertad, con lo cual las comunicaciones marítimas de Alemania con Finlandia han sido interrumpidas. Esto provocó el comienzo de los sondeos de paz iniciados por Finlandia que terminarán con el retiro de ese país como beligerante. Cuando esto suceda 25 divisiones soviéticas, actualmente ocupadas en ese frente, vendrán a reforzar la ofensiva sobre los estados del Báltico.

En general la desorganización de todos los frentes nazis es total. El ejército rojo ha logrado una enorme superioridad en hombres, materiales, dirección, control de vías de comunicación, fuerza aérea y moral. El avance soviético continuará sin interrupción hasta Berlín.

EL HOMENAJE QUE VAMOS A RENDIR A NUESTRAS BRIGADAS ES UN RECONOCIMIENTO A LOS BUENOS MILITANTES Y UN LLAMAMIENTO A SU CAPACIDAD DE LUCHA

La actitud decidida y valiente de las Brigadas de Vanguardia Popular, encargadas de mantener el orden, ha despertado gran entusiasmo en nuestras filas. La base y la dirección han decidido rendir homenaje a los muchachos que componen las Brigadas, cuyo valor y abnegación pusieron de manifiesto la potencia de la clase trabajadora organizada.

La disciplina con que actuaron estas Brigadas a la responsabilidad con que cumplieron las tareas que les fueron encomendadas no deben pasar desapercibidas por ningún militante y deben servirnos de ejemplo.

La fuerza combativa organizada de estas Brigadas ha de ser aprovechada por nuestro Partido en la realización de nuevas tareas en las que quizá no tanto precisa el

fuerzo que dura poco tiempo, como el empeño constante a través de los meses y de los años.

El homenaje que vamos a rendir a nuestras Brigadas es un reconocimiento que Vanguardia Popular hace a sus buenos militantes y al mismo tiempo es un llamamiento a su capacidad de sacrificio y una voz de alerta a su vigilancia. La lucha apenas comienza y todas las fuerzas egoístas de la reacción, enconadas por su derrota, se compactan contra el triunfo del pueblo.

La actitud resuelta de las Brigadas guardadoras del Orden de Vanguardia Popular nos hace confiar que Costa Rica tendrá en ellas — en todos los momentos — un brazo defensor de los derechos del pueblo.

Rodolfo Guzmán A MONTEVIDEO

HOY SALE PARA ASISTIR A LA REUNION DEL CONSEJO DE LA CTAL

Análisis de las corrientes pro-nazis que invaden el continente americano

Hoy sábado sale con rumbo a Montevideo, República del Uruguay, nuestro compañero Rodolfo Guzmán, Secretario General de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica. Lleva como misión representar al movimiento sindical costarricense en el Consejo de la Confederación de Trabajadores de América Latina, que se reunirá en aquella ciudad el 25 de este mes. Antes de irse, el c. Guzmán fué entrevistado por uno de nuestros reporteros, diciendo lo siguiente:

El objeto principal de la reunión del Consejo de la CTAL en Montevideo es el de analizar la situación política creada en la América del Sur con motivo de los avances del fascismo, que amenaza a todos los países latinoamericanos. Se han sucedido varios golpes de Estado en menoscabo de los principios democráticos y de las líneas de colaboración efectiva para la destrucción definitiva del nazi fascismo. En la Argentina

la situación política interna tiene una enorme influencia en los países vecinos, y el peligro se extiende a todo el Continente.

Como siempre, la clase trabajadora vigilante no puede descuidar esa situación que afecta nuestras bases de libertad, posiblemente asistiremos también al Congreso Nacional de los Trabajadores de Venezuela y se tratarán problemas importantes de organización interna del movimiento sindical latinoamericano.

Felizmente, en Costa Rica hemos terminado una lucha política que esperamos todos asegure una era de reforzamiento de nuestra democracia y de nuestra economía para dar base firme a la política social iniciada por el Gobierno del doctor Calderón Guardia.

Mientras dure mi ausencia quedará al frente de la Secretaría General de la CTCR, el compañero Víctor Cordero, que es suficiente garantía para nuestro movimiento.

Mantenga la libre
Voz del Pueblo
BIBLIOTECA NACIONAL
COMPRE
COSTARRICENSE
Trabajo
Consiga nuevos suscritores

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA
SABADO 19 de Febrero de 1944 — Edición Nº 579

EL PACTO DE LA VICTORIA DEBE PERDURAR

SE OPERO ESTA VEZ EL MILAGRO DE QUE RESORTES POLITICOS QUE TRADICIONALMENTE FUERON FUNDAMENTALES PARA UNA DECISION POLITICA, COMENZARON A PERDER EL VALOR QUE ANTES TENIAN

EL BLOQUE DE LA VICTORIA DEBE MANTENERSE PORQUE EL ENEMIGO A CECHA Y ES PELIGROSO TODAVIA Y PORQUE QUEDAN POR DELANTE MUCHAS TAREAS — LAS MAS IMPORTANTES — QUE HAY QUE REALIZAR

Al hacer el balance de la recién pasada campaña electoral, importa destacar que las fuerzas tradicionales de Costa Rica tenían recursos fundamentales para la fabricación de mandatos.

De esta vez, esos resortes fueron insuficientes: a pesar de ellos se hizo el PACTO DE LA VICTORIA; a pesar de ellos fué electo Presidente de la República el licenciado don Teodoro Picado.

La firme decisión de un Gobierno progresista que no acepta imposiciones de los sectores regresivos de ciertas fuerzas económicas parasitarias, sumada a la decisión anti nazi de un pueblo como el nuestro, puede operar el milagro, — como se operó de esta vez — de que resortes políticos que tradicionalmente fueron fundamentales para una decisión política, comiencen a perder el valor que antes tuvieron.

Los futuros gobiernos, — si cuentan con el pueblo organizado —, no tendrán en adelante que temer ni que soportar la vieja dictadura de esos círculos, a la hora de emprender una política de líneas nuevas encaminada al mejoramiento de las mayorías.

Ya se hizo evidente que la afirmación conservadora, de que el pueblo no agradece los sacrificios que por él hagan los mandatarios, es absolutamente falsa: el resultado de la campaña le demostró al doctor CALDERON GUARDIA que nuestro pueblo tomó como suya y defendió como tal la legislación social frente al enemigo; esa es la forma mediante la cual los pueblos dan su reconocimiento a los mandatarios que aciertan.

Para hacer posible ese resultado, VANGUARDIA POPULAR llegó al pacto electoral que todos conocen, sobre la base de un programa de gobierno para Costa Rica, de tipo democrático progresivo, dentro de los moldes criollos de nuestro régimen económico pre capitalista o semi colonial. Puso en la contienda su peso decisivo sin regalos y sin cálculos, sin miras al presupuesto; con los ojos puestos en el bien de la Patria y con la seguridad absoluta de que tiene tamaño suficiente para in-

fluir en el porvenir nacional después del pacto, porque como es el que tuvo antes del pacto y a la hora de la consumación del pacto.

Sobrevino el triunfo, el pacto electoral se convierte en pacto político de más grande alcance, porque ambos partidos son garantes de la plataforma con que se presentó ante los pueblos el Bloque de la Victoria.

Cuánto tiempo debe durar ese pacto político? El que sea necesario para dar cumplimiento a la obra prometida a los costarricenses. Cuatro años? Ocho años? Los que sean necesarios con éste y con nuevos Presidentes electos por el Bloque de la Victoria, el programa que unió de esta vez a ambos Partidos debe realizarse; así se demostrará que es posible en Costa Rica que un sector progresivo del capital unido a las fuerzas organizadas del trabajo, operen por los medios más aceptados por todos, las transformaciones sociales y económicas que los tiempos nuevos exigen para el bienestar de todos los seres humanos.

El desarrollo del programa será para nosotros el termómetro de la buena fe — siempre aceptada por nosotros — de nuestros aliados; los dibujos de esa buena fe serían los que pudieran resquebrajar el instrumento de buen gobierno que ahora hemos forjado con el objeto de que sea monolítico. En tanto ese pro-

DE LONDRES URGEN EL RECONOCIMIENTO A NEGRIN

LONDRES, 18. — El semanario liberal "New Statesman" ha urgido a los aliados para que reconozca a Juan Negrín como jefe del gobierno libre español.

Te cuento, ciudadano del mundo, lo que hemos hecho y lo que nos falta por hacer y te pido que cuando pienses en Costa Rica la mires con simpatía y con un hondo afecto humano, porque es el nuestro un país en donde el pueblo ha iniciado su marcha hacia el futuro.

(Una crónica de Joaquín Gutiérrez sobre las elecciones del 13)

Querido ciudadano:
Te habrás enterado por los cables de que en Costa Rica dos partidos agrupados bajo el nombre de Bloque de la Victoria, han obtenido una victoria electoral eligiendo a Teodoro Picado como Presidente y yo quiero explicarte cuáles son los alcances que esa noticia escueta — que habrás leído de prisa y sin atribuirle mayor importancia — tiene para los costarricenses.

En este chiquitín gajo del planeta, con poco más de 700.000 habitantes, tienen lugar procesos sociales similares a los del resto del globo. Hay ricos y pobres. Poseedores de los medios de producción y desposeídos que solo tienen sus brazos como fuerza de trabajo. Hay abundancia y exceso en unos hogares y negra miseria desolada en otros. Hay millares de campesinos sin tierra y ricos terratenientes que en muchos casos no conocen siquiera sus latifundios. Hay compañías extranjeras que anormalizan nuestro débil economía, semicolonial y que hacen vivir a sus peones hacinados en putridos campamentos y separados con ambradas del "barrio de los gringos". Hay entre el pueblo un alto porcentaje de tuberculosis y malaria. En una provincia casi todos sus habitantes tienen sífilis en la sangre. Millares de niños mueren anualmente por falta de alimentación adecuada. Y así como estos datos rápidos podría darte muchos otros que te probarían que todos los fenómenos del mundo se repiten, guardando las proporciones, en nuestro suelo.

Pues bien, la última elección ha sido en parte una elección y en parte una revolución. Porque así como la organización general de nuestro país deja tanto que desear, también pasa lo mismo con nuestra democracia. Todas las elecciones anteriores a esta ocurrieron más o menos como sigue: Un grupo de capitalistas — cafetaleros principalmente — se reunían en el Club Unión y nombraban a un candidato. Reunían un millón de colonos y compraban los diarios, las radios y las conciencias. Formaban una costra apretada de gomones y terratenientes que dominaban la situación en los campos haciendo votar a los campesinos en cadena, y debajo esta costra languidecía anémica la democracia.

Por eso digo que ha habido una revolución porque fuerzas netamente populares terminaron con esta costra, la agrietaron a puñetazos, y la democracia, pudo, por fin, sacar los narices y aspirar el oxígeno puro de la verdadera democracia. (PASA a la Pág. CUATRO)